

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE GUERRERO



UNIDAD DE CIENCIAS DE DESARROLLO REGIONAL

**MAESTRÍA EN GESTIÓN PARA EL DESARROLLO SUSTENTABLE
(CONACYT)
PROGRAMA INCORPORADO AL PADRON NACIONAL DE POSGRADO DE
CALIDAD (PNPC)**

Título del proyecto

***“Propuesta participativa de acciones de prevención en zonas afectadas por inundaciones
fluviales y mar de fondo, en Coyuca de Benítez, Guerrero.”***

**Trabajo de Investigación
para obtener el grado de
Maestro en Gestión para el Desarrollo Sustentable**

Presenta:

C. Mauro Armando de los Santos Serrano.

Matrícula: 16260682

Generación 2016-2018

Directora:

Dra. Rocío López Velasco.

Comité Tutorial:

Dr. Héctor Becerril Miranda.

Dra. Gloria Torres Espino.

Dra. Cristina Gabriela Barroso Calderón.

Dr. Rolando Palacios Ortega.

RESUMEN

Este trabajo propone acciones de prevención de manera participativa (comunidades y autoridades locales) en caso de inundaciones fluviales y mar de fondo, en dos demarcaciones del Municipio de Coyuca de Benítez: La Barra de Coyuca y la Colonia Zumpango, las cuales históricamente han presentado daños materiales y humanos debido a estos fenómenos. A ello se unen, los efectos del cambio climático, el incremento de los asentamientos humanos y las limitadas acciones de carácter preventivo de las autoridades locales lo que agudiza la situación de vulnerabilidad de estas localidades.

En este proyecto se promovió alentar y motivar la participación de la ciudadanía de las zonas de estudio para la prevención de riesgos, pues si bien los habitantes tienen conciencia de la situación que les amenaza, son insuficientes sus acciones para prevenir los riesgos que éstas ocasionan.

Cabe mencionar que la prevención ante climas severos es un factor necesario para mejorar la calidad de vida de la población porque, ante la ausencia de acciones de prevención seguramente situaciones de pobreza y marginación social podrían agudizarse, propiciando con ello la migración, inseguridad, comercio informal, desintegración familiar, entre otras problemáticas sociales.

Para la promoción de acciones de prevención en primer lugar, se realizó un diagnóstico participativo mediante grupos focales en las dos localidades, con la finalidad de sensibilizar a la población sobre las ventajas y desventajas con que cuenta su territorio. Posteriormente, se consensó sobre la problemática (amenaza) más sentida y como podrían ellos incidir para abonar en la solución. Para las dos localidades la principal amenaza fueron las inundaciones y en consecuencia la destrucción que éstas les ocasionan. Ante ello, los habitantes de las localidades decidieron acordar acciones en conjunto, haciendo énfasis en la organización